

EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ageno á la política.—Defensor de los intereses de España en Marruecos

نشرة في يوم الاحد 3 حادي الاول 1327

SUSCRIPCIÓN

Melilla, un mes 1'75 Ptas.
España, Tánger y Tetuán,
trimestre 5'00
Número suelto, 5 céntimos

SUPLEMENTOS ÁRABES

Barcelona, Redacción, Administración y Talleres, calle de la Iglesia, número 2

SUSCRIPCIÓN

Marrakech, trimestre 15 Ptas.
Marrakech, semestre 30 Ptas.
Anuales, precios esvavorables

ESPAÑA

EN LA REGIÓN DEL MULUYA

Política reactiva que se impone

(DE COLABORACION)

XIII

El segundo punto propósito para un mercado es Ferrahia.

Ferrahia, pasando por el Coll ó «Touiet» Sidi Sadik, ó dicho de otro modo, Fum Garot, (y no Coll de Zaid, porque Zaid no es un Coll, sino un punto de aguada de bastante importancia, situada á más de una hora de marcha de Touiet Sidi Sadik) dista de Zeluán unos treinta kilómetros y está situado en la vertiente Sur del macizo de Kebdana, sobre territorio de los Ulad Daud. Solo se tarda una hora en recorrer la distancia que separa el Muluya de Ferrahia, y en este punto existe ya un mercado que lleva el nombre de Zoco «el Had» visitado por nosotros, del mismo modo que Zaid, en 1904, en 1906 y últimamente en 1908.

El establecimiento de un puesto comercial en este punto tendría por objeto facilitar al elemento español el acceso á este mercado, dándole así mayor extensión. Rosumiendo: sería preciso hacer en Ferrahia lo que los franceses han hecho en Sidi Mohammed á Berkan: un centro comercial.

Aprovisionado por Zeluán, el mercado de Ferrahia, no solamente produciría como resultado el mantener en la orilla izquierda del Muluya el movimiento comercial de Kebdana, de la región de Zabra y de la del Khorb, que tiene tendencia á pasar á la orilla derecha, sino que permitiría á Melilla extender sus ramificaciones comerciales por el Rif oriental y por el bajo y medio Muluya. Esto será de una importancia enorme para los intereses económicos españoles.

Después, pasado algún tiempo, cuando los territorios situados más al Sur hayan sacado provecho por la ocupación «mixta-militar» de los beneficios de la paz y la tranquilidad que sucedon siempre en Marruecos á la acción militar, la penetración comercial española se extenderá más, y le será, no tan sólo fácil recuperar el terreno perdido en estos últimos años, sino que logrará atravesar el movimiento comercial de toda la región del Muluya, del Yel, de Taza y del Garb-el-Isar.

La ocupación «mixta-militar» de los puntos que hemos mencionado, económicamente hablando, parecerá para algunos un imposible. Pero acaso, hace cinco años, el proyecto de extensión francesa, sobre todo el Angad, el Dahara y el valle del Muluya, no parecía una utopía, y, sin embargo, esa utopía es hoy una realidad.

¿Porqué, pues, España, invocando con justo título los mismos pretextos que Francia, «orden y paz», no obtiene los mismos resultados? ¿Es que con voluntad y una buena dirección, que hace grandes á los hombres y á las naciones, no se consigue cuanto se quiere?

**

Hemos dicho en el primer capítulo que los derechos que percibe la Junta de Arbitrios resultan demasiado elevados para varios artículos de exportación europea, toda vez que hay productos que pagan á su entrada en Melilla casi el 10 por 100 de su valor, cuando no es más, y no hablemos de la

sal, que paga casi tanto como cuesta. ¿Cómo, pues, admitir que, en tales condiciones, pueda Melilla luchar con ventaja contra los productos que entran en franquía por el Este Marroquí? ¡Imposible!

Por el contrario, muchos artículos europeos de consumo local no pagan á su entrada sino derechos de arbitrios insignificantes. La opinión de muchos comerciantes, muy razonable á nuestro parecer, es que no es equitativo que los artículos que constituyen la base de la corriente comercial marroquí sean los únicos gravados con tales cargas, cuando Francia, para aniquilar el tráfico español, los hace entrar con completa franquía por la frontera oranesa.

Admitiendo que á consecuencia de una acción militar se creasen los mercados de Zeluán y de Ferrahia, los será imposible, con los derechos actuales de «Arbitrios», aumentados por los gastos de transporte, luchar con los mercados del Muluya y de Sidi Melúic.

Puesto que esta situación es nociva al comercio español, «y lo será aún más el día en que los comerciantes franceses se establezcan en Aíun Sidi Melúic», ¿porqué no poner remedio á ella con la creación, como se ha hecho en Marnia de 1908, de un «depósito-franco» que permitiera entrar libres de derechos á las mercancías exclusivamente destinadas á Marruecos? ¿Merece esto estudiarse?

En cuanto á los productos naturales de origen marroquí, como los ganados y las lanas, que podrían ser exportados á España por Melilla, será igualmente necesario que las Aduanas de la Península impongan á dichos productos, una tarifa convenientemente reducida; sin esto será materialmente imposible convertir á Melilla en el centro de importación y exportación que tiene derecho á llegar á ser, por su privilegiada situación geográfica.

En Francia, los productos naturales de Marruecos, procedentes de un puerto argelino al cual han llegado por la frontera oranesa, no pagan más derechos que los impuestos á los productos análogos de la Argelia.

¿Es que, refiriéndonos á España, los productos naturales de las tribus marroquíes que entran en Melilla por la vía terrestre y sean exportados por este puerto no deben ser considerados como productos procedentes de posesiones españolas?

Persiguiendo y adoptando este régimen el comercio de exportación de Melilla con la Península ganará enormemente; pero de lo contrario seguirá siendo como hasta hoy: nulo.

G. Delbrel.

Prohibida la reproducción.

Sección árabe

موسم الزراعة في

الريف

للزراة الجلحة لم يشرو في الكصاد

بعد حاول وقته اما كية الزراعة في واه

السنة وليست علي ما يران لا يقال ذلك

من فلة المظروانه كثير بل لم يبرغ الناس

للحجرارة في وقتها ليا كان نندهم من

البتن البراكية ولم تحل عنهم الا في

الاخر ببادرو وقلاجو الشغل بعد امانه

غايته انه لا حوب من مجاعة قبل العلم

القابل اما الادخار فيعبر مرجو وانا يشترسل

هادا الامر المهور ان لم يوجد في هاده

الاصفاح الربية فوات اربواوية اعانة علي

تكنين الناس من الركون للشغالهم وتايينهم

هم من الهدات التي تهددهم من بعضهم

علي بعض

Las cosechas en el Rif han sido medianas, por no haber sombrado, efecto de la anarquía que reina. De haberlo hecho, dadas las frecuentes lluvias del año, hubieran recogido abundantes frutos. Ello hará comprender á los rifenos la necesidad de que reine el orden, lo que fácilmente puede conseguirse con el auxilio de España.

Crónica ligera

Los aprensivos

Los conoceréis seguramente en cuanto la casualidad os coloque frente á ellos; y os que llevan retratadas en sus rostros las huellas de las tristes inquietudes que los atormentan.

Los unos, padecen del corazón, y los veréis llevarse frecuentemente las manos al costado izquierdo; de ordinario, un hondo y prolongado suspiro acompaña á aquel movimiento expresivo de la propia compasión; los otros, se sienten atacados de cualquiera de esas innumerables enfermedades que la moda médico-científica ha generalizado con el nombre de artitismo; y finalmente, los que más abundan, son aquellos que, por exceso de trabajo, ó de otra clase de actividades morales, intelectuales ó físicas, se crean víctimas de la terrible neurastenia.

Los primeros, crean llegada, á cada momento, su última hora, sin que por esto dejen de darse pisto, diciéndonos que padecen del corazón; opinan sin duda que hasta en las enfermedades hay categorías nobilitarias, y que las suyas son las más linajudas y aristocráticas.

Están equivocados, pero en cambio, confesemos que son los más simpáticos y los más resignados.

Los segundos, son verdaderamente terribles. ¿Qué tal es salud? los preguntamos. Mal, muy mal, nos contestan. Este reuma ha de llevarnos á la Cañada; estoy convencido de ello, no hay curación posible; cada día me siento peor.

Y nosotros, que ya nos sabemos casi de memoria el camino del Cementerio, nos ponemos á veces tristes y de mal humor, pensando si será en efecto verdad, que aquella persona conocida, y á veces querida, está próxima á despedirse del mundo terronal, para dar con sus huesos en tierra sagrada.

Los terceros ¡ah! los terceros; esas víctimas de la tiranía nerviosa son tra-

mendas. Los vemos ahora excitados y discutiendo acaloradamente acerca del más trivial asunto, y de repente, aplacada su irritable nerviosidad, caen en el mayor aplanamiento de ánimo, y se abstraen de cuanto pasa y ocurre en su derredor.

Estos aprensivos ignoran ciertamente lo que padecen; porque su enfermedad es general. Cefalalgias, malas digestiones, desórdenes nerviosos, cansancio, debilidad física y moral, frecuentes síbidos en los oídos, etc., etc.

Se sienten, además, superiores al resto de los mortales, pues el dominio que los nervios ejercen sobre ellos parece que les confiere una sensibilidad más exquisita y depurada que la de las demás personas.

Pues bien; á esas tres clases de seres aprensivos decídes cualquier día que están buenos y sanos y que sus dolencias son puras quimeras de su mente soñadora y acalorada. Capaces son de colocarnos en la faz su mano. Hay que decirles que, en efecto, están malos, pero muy malos; y acabaréis de serles agradables y de ganar todas sus simpatías si tendis el talento de abultar, con prudencia y habilidad, sus fantásticos padecimientos.

Una señorita histórica me ha retirado el saludo desde el día que cometí la imprudencia de no creer en sus múltiples enfermedades, diciéndola, además, que estaba muy hermosa y muy robusta. ¿Qué deliciosas son esas personas aprensivas!

Y ¡qué ratos más agradables nos proporcionan á veces!

Conde de Mezquita.

El harén de un Sultán destronado

La palabra árabe *harén* es genérica y se aplica á todo lo que es sagrado, inviolable, prohibido. De aquí que por autonomía se aplique á la parte del Serrallo destinada á habitación de las mujeres del Sultán.

El harén del destronado Abdul-Hamid, daba lugar anualmente á gastos, en verdad, fabulosos.

No se comprende un Sultán sin harén. El poderoso se sale de la condición de los súbditos y goza de una ilimitada poligamia. Ya Mahoma empezó por constituir á su favor este privilegio, poniendo la concesión en boca del Arcángel Gabriel.

Un Sultán no puede casarse vulgarmente, como cualquier turco. Las mujeres que le están reservadas son las bellezas del Paraíso, pero como entretenidos ellos en la mansión de delicias, no han de bajar á la pícara tierra, queda tan solo el recurso de formar al soberano un cielo femonil en este mundo.

Lindas esclavas extranjeras son las que de ordinario constituyen el harén del Sultán. Las favorecidas por él, reciben el título de *kadina* y gozan de grandes prerrogativas.

Es de notar que cuando una mujer del harén reciba permiso para abandonarlo lleva consigo la dote y el ajuar, y es rifada por los turcos, jóvenes ó viejos.

El harén no es una comunidad. Cada mujer favorecida vive en una *daira*, cantón independiente, aunque sometido al alto régimen del establecimiento que impone la mano de la gran dueña.

El lujo de las *dairas* origina grandísimos gastos. El personal doméstico es muy numeroso, y, además de los sirvientes que se dedican á ocupaciones manuales, se sostienen músicos, bailarinas, cómicos, etc.

INFORMACION TELEGRAFICA

(De nuestro corresponsal en la Agencia Fabra)

NOTICIAS VARIAS

Disposiciones oficiales

La «Gaceta», entre otras cosas importantes, publica hoy las siguientes: Real orden disponiendo que se recuerde á las Juntas provinciales de Instrucción pública cuantas obligaciones impusieron los reales decretos de 20 de Diciembre de 1907 y 7 de Febrero de 1908.

Circular dictando reglas con sujeción á las cuales deben enviarse por los Hospitales y Asilos los datos estadísticos referentes á las enfermedades que en los mismos se padecieron.

La remisión de dichos datos es deber de los directores técnicos y de los jefes administrativos de dichos establecimientos.

El Rey en Valencia

Elemento oficial.—Gentío.—Revista.—La comitiva.

La estación del ferrocarril estaba lujosa y vistosamente engalanada con motivo de la llegada de S. M.

Media hora antes se encontraban en el andén las autoridades, el elemento oficial y un batallón de infantería para rendir los honores.

Un gentío inmenso aguardaba en los alrededores de la estación.

Al entrar el tren régio en agujas, la música hizo oír la marcha real.

Don Alfonso se apeó rápidamente, siendo recibido por el Alcalde, quien dió un viva al Rey, y enseguida le dirigió expresivas frases de bienvenida saludándole en nombre de Valencia.

Don Alfonso estrechó las manos al Alcalde, á las demás autoridades y á los embajadores de Francia á Inglaterra, que, como se sabe, se encuentran allí.

Seguidamente vistó las tropas, y luego se formó la comitiva, ocupando el Rey el carruaje del Alcalde, quien le acompañó.

En otros coches inmediatos al del Rey entraron en Valencia los señores Maura y Ferrándiz y el séquito palatino del monarca.

Regreso de la embajada

Se han recibido despachos de Tánger dando cuenta del regreso del Ministro de España en Marruecos, señor Merry del Val, con todo el personal de la embajada.

Un concejal enemigo de la higiene

Antecedentes.—Promie.—En el Ayuntamiento.—Hay baño.

Hace algún tiempo, la ilustre maestra señorita María Maestu, hermana del publicista D. Ramiro, dió en la Sociedad «El Sitio», de Bilbao, una notabilísima conferencia, y la Sociedad quiso recompensarla, haciéndola un obsequio.

La señorita de Maestu manifestó que prefería le diesen en metálico la cantidad que pensara destinar al efecto «El Sitio», con objeto de emplearla en la instalación de una sala de baños en la escuela de párvulos que dirige en Bilbao y que está sostenida por el Municipio.

«El Sitio» accedió á la pretensión, elogiando calorosamente la conducta de la maestra, y se dirigió al Ayuntamiento, pidiendo permiso para verificar la instalación.

En la sesión de ayer se trató del asunto, y el concejal socialista señor Carretero propuso que se facilitara al colegio el agua necesaria.

Varios concejales carlistas y bizkaitarras se opusieron á la concesión, diciendo que la escuela no iba á convertirse en una casa de baños.

El concejal bizkaitarra Sr. Torres, pronunció un discurso contra el señor Carretero, la Srta. Maestu, y la Sociedad «El Sitio», manifestando que la costumbre de bañarse era perversa, pues constituía un lujo que deprava.

El teniente alcalde, Sr. Elquizebal, dijo que el baño es incompatible con la moral, y constituye una ofensa á Dios, por ser una verdadera prostitución.

Terminó su discurso diciendo: Yo jamás me he bañado.

Este concejal es el mismo que se opuso á la celebración del centenario del Quijote por creerle un libro insustancial.

En definitiva, se aprobó la proposición de suministrar el agua gratis á la referida escuela.

Nueva religiosa

En el convento de Hijas de María de Sanlúcar de Barrameda, ha profesado la Srta. Pilar Mondriza Iradier, sobrina del presidente del Congreso, Sr. Dato.

Después del acto hubo un espléndido lunch para los invitados.

«La Filarmónica»

El próximo día 25 dará en el teatro Principal de Zaragoza un notabilísimo concierto, que se espera con grandísimo interés, la Sociedad Filarmónica.

Comisión

Ha salido de Zaragoza para Madrid una Comisión del Ayuntamiento, compuesta del Alcalde, el Secretario y dos concejales, con objeto de gestionar asuntos de interés para aquella capital.

Viajes

El arzobispo de Zaragoza, Padre Soldevilla, ha salido en visita pastoral para Alcañiz.

El Gobernador civil ha salido también para visitar los saltos de agua del Gállego.

En honor de un profesor

Los alumnos de Derecho de la Universidad de Valladolid, han obsequiado con un banquete al catedrático de la Central, Sr. Santamaría de Paroñas.

Merienda cívica

Los elementos republicanos de Valladolid organizarán una merienda cívica, á la que es probable que asistan algunos caracterizados republicanos de esta corte.

Vida parlamentaria

SENADO

Después de varios ruegos dirigidos al Gobierno por los señores Maluquer, Marqués de Santa Marina y Diaz Moreu, el señor Calbetón denunció que en el Colegio de Santa Isabel ha ocurrido un caso de tifus.

El Presidente del Consejo manifiesta que, mientras la realidad no lo demuestre, carecen de fundamento las alarmas y las noticias de que haya empeorado la situación sanitaria de Madrid.

El señor Dávila pide nuevamente el expediente de los sucesos de Osera, diciendo que tanto el Obispo como el Gobernador son responsables de dichos hechos.

El Presidente del Consejo contesta que los tribunales ordinarios y militares entienden en el asunto, y el Gobierno mantiene con tal motivo la mayor circunspección.

Segue luego la discusión del proyecto de Administración local.

Destinos civiles

Por Real Orden de Gobernación se anuncia la provisión, mediante examen, de 40 plazas de aspirantes á ordenanzas del Cuerpo de Vigilancia, los cuales ocuparán, por orden riguroso de calificación, las vacantes que existan de ordenanzas de primera y segunda clase, 1.250 pesetas ó 1.000 de sueldo anual el día que terminen los ejercicios, y las que se produzcan en lo sucesivo, tanto en Madrid como en Barcelona, así como en las demás provincias donde puedan crearse estos destinos.

Para ser admitido á examen se requiere ser de buena constitución física y licenciado de la Guardia civil, del Cuerpo de Seguridad, del Ejército ó del Cuerpo de Carabineros, sin nota en sus hojas de servicios, y no exceder de cincuenta y dos años de edad el día de la publicación en la «Gaceta de Madrid» de esta convocatoria.

Los exámenes se verificarán simultáneamente en las dos expresadas capitales, consistiendo en escribir al dictado todos los aspirantes un párrafo, que no excederá de cien palabras, y poner á continuación la entrada y salida de dos calles de Barcelona y Madrid, cuyos nombres se designarán en el acto.

Las solicitudes se presentarán indistintamente en la Jefatura Superior de Policía de Madrid y en el Gobierno civil de Barcelona, dirigidas á la Subsecretaría del Ministerio y dentro del plazo improrrogable de treinta días.

El haber de estos ordenanzas será compatible con los labores pasivos y cruces que disfruten los interesados, á quienes se adjudiquen los expresados destinos.

Restaurant de France Madame Torres

Barrio de la Reina Victoria
frente al Parque

Cubiertos desde 1'50 pesetas.
Por abonos mensuales, almuerzo y comida, á razón de 2'50 pesetas diarias.

Todos los días y por raciones:
Gallina trufada, ración . . . 1'25
Lengua á la escarlata id. . . 1'00
Filetes, pizza . . . 0'25
Emparedados, docena . . . 1'50

Todos los domingos y días festivos se servirán cubiertos extraordinarios, á 2'50 pesetas el almuerzo, y á 3 pesetas la cena.

63 Folleto de EL TELEGRAMA DEL RIF

EMILIO SALGARI

El Capitán Tormenta

(Propiedad de «La Novela de Ahora»)

—¿Habéis oído lo que ha dicho este hombre?—gritó.

—¿Quién sois?—dijo al fin el turco.

En vez de contestar, el capitán Tormenta se volvió hacia Perpignano diciendo:

—Haced frente á la tripulación, y si no entrega las armas, haced fuego.

Y mirando al comandante añadió, saludándole irónicamente.

—Soy un capitán cristiano, y os invito á que os rindáis si queréis salvar vuestra vida y la de vuestra tripulación.

—¡Cristianos!—gritó el turco tratán-

do de sustraerse á la pistola del tío Stake y dando un salto atrás.

El contramaestre le sujetó por un brazo diciéndole:

—No, amigo; ni Mahoma se escapará de ti, ni yo. Si lo intentas otra vez, te regalaré algo muy duro, que te enviaré á buscar las huríes de tu paraíso, si eres capaz de encontrarlas.

—¿Y creéis que un turco se rinde á un cristiano?—bramó el comandante.

—¡Saltadme, ú os haré fastigar como perros!

—¿Por qué?—preguntó la duquesa.

—Por Ali-Pachá.

—Está muy lejos.

—Mañana puede estar aquí.

—¡Basta, hablador!—gritó tío Stake.

—No hemos venido á discutir contigo, cabeza de leño: tenemos otras cosas que hacer.

—¿Te rindes, sí ó no?

El turco, con un esfuerzo imprevisto, se sacó de la mano del contramaestre, y trató de esgrimir la cimitarra; pero

cayó en los brazos de El Kadur, quien lo estrujó de tal modo, que le arrancó un grito de dolor.

—¡Bravo, árabe!—dijo tío Stake riéndose.

—¡A mí, mariseros!—prorrumpió el turco.—¡Matad á estos cristianos; el Profeta lo manda!

Los diez turcos que formaban la tripulación de la carabela se disponían á empeñar con los griegos mandados por Perpignano una lucha desesperada, cuando oyeron á sus espaldas una voz que decía:

—¡Valor, amigos! ¡Aquí estamos nosotros dispuestos á matar musulmanes!

Era Nikola, que saltaba por el bauprés seguido de sus cuatro hombres.

Los turcos, viendo enfrente á los griegos de Perpignano que se preparaban á fusilarlos á quemarropa, y por la espalda nuevos enemigos, se detuvieron.

—¡Abajo las armas, canallas!—gritó el griego adelantándose con la pistola en alto.—¡Si dais un paso más, sois

mueertos! Avanzad vosotros, y preparaos á amarrar á estos bandidos.

Entre tanto, el comandante yacía en el suelo, sujeto por El-Kadur, quien le colocó al yatagán sobre el pecho.

—Señora—dijo,—¿debo matarlo?

—Los prisioneros pueden ser siempre útiles, y valen más vivos que muertos—dijo tío Stake.—¿No es cierto, señora?

—Tenéis razón—contestó la duquesa.

—¿Te rindes, pues?—preguntó el árabe al turco.

—¡Ali-Pachá sabrá vengarme!—repuso el comandante dejando caer la cimitarra.

—Si te damos tiempo para avisarlo—dijo tío Stake;—y lo voy algo difícil.

—Más tarde pagaréis este atrevimiento.

—Te esperaremos en el Adriático ó en la laguna veneciana. El canal Orfano espera precisamente turcos con una piedra al cuello.

—En suma, ¿qué queréis hacer de mí?—gritó el turco.

CONGRESO

Jara el cargo don Justino Bernard, y se reanuda el debate acerca del proyecto de Comunicaciones marítimas, aprobándose el artículo 33, después de ser desechadas varias enmiendas. Intervienen los señores Gasset, Bugallal y Canalejas.

La cuestión de Marruecos

Operaciones contra los rebeldes

Triunfo de la mejal-la

La «Petit Parisien» publica telegramas de Tánger, según los cuales, las mejal-las enviadas por el Sultán contra los Beni M'zir, han derrotado estas tribus.

Los rebeldes se han visto obligados a retroceder con muchas pérdidas.

Dichas noticias han causado gran alegría en los centros del mejzen.

El incidente de Casablanca

Sentencia del Tribunal de la Haya.—Declaraciones

La «Petit Journal» asegura que el Tribunal arbitral de la Haya ha dictado sentencia en el asunto de los desertores de Casablanca, sometido a su decisión.

La sentencia declara que la actitud de Francia ha sido correcta.

Así mismo se dice que el consueño alemán cometió violencia que se censuran en el veredicto.

Esto equivale a reconocer que los individuos de la Legión extranjera dependen en absoluto de Francia.

Extranjero

Venezuela

El hermano de Castro

Sábese que el hermano del expresidente de Venezuela general Castro, ha recibido en Viena, orden para que abandone el país hasta en un plazo de 6 días.

El gobierno de Venezuela se niega a recibirle.

Francia

Huelga de inscriptos

Tolón se han declarado en huelga los individuos de la inspección marítima.

Varios procesados por la jurisdicción de Marina se han rebelado.

SECCION OFICIAL

Junta de Arbitrios

ANUNCIO

Habiendo quedado desiertas las subastas anunciadas para las obras de continuación de la calle del General Buceta, el día 27 de actual, a las diez, tendrá lugar en las oficinas de esta Junta, y ante la Sección 4.ª de la misma, un concurso de proposiciones libres para la ejecución de las mencionadas obras.

En las proposiciones que se presenten deberán expresar sus autores el precio por que se comprometen a ejecutar la obra, fecha en que quieren cobrar el importe de la misma y que en su ejecución se someterán al pliego de condiciones facultativas formado por el Ingeniero de esta Junta. Dichas proposiciones deberán entregarse al tribunal en el acto de constituirse.

Méjilla 22 de Mayo de 1909.—El Vocal Secretario, Emilio Márquez.—Rubricado.

--PARTOS--

Dr. HERRANZ

Alonso Martín, 4 ent.º (Pabellones Crozo)

Teatro Alcántara

CINEMATÓGRAFO IDEAL sin oscilación

Gran función para hoy 28. Hoy se exhibirán los cuadros que mayores éxitos han obtenido y para el próximo jueves todo el programa es completamente variado. Últimas novedades en asuntos cultos, cómicos y dramáticos.

Los precios los de costumbre.

Un tigre en una estación

Un despacho de Dado Kheuka (frontera Manchuriana) da cuenta de una singular aventura que le ha ocurrido al jefe de dicha estación del ferrocarril transiberiano, Stepanoff.

El citado jefe encontrábase sentado junto a la estufa, en la sala de espera, aguardando la llegada de un tren.

De pronto levántose aterrado y corrió como un loco a guarecerse tras un mostrador cubierto de equipajes.

Acababa de entrar tranquilamente en la sala un enorme y magnífico tigre.

El felino acercóse a la estufa y luego tendióse perezosamente al lado de ella.

El pobre Stepanoff temblaba tras su improvisado refugio.

Procuraba permanecer inmóvil para no llamar la atención de la terrible fiera; pero fué atacado por un violento golpe de tos, y tosió con estrépito.

El tigre incorporóse y miró atentamente al sitio de donde salía el ruido.

Vió al jefe de estación, y de un salto cayó en medio de los equipajes.

Stepanoff huyó a su habitación y encerróse en ella, cerrando la puerta.

Pero el tigre, de un formidable empujón, echóla abajo y penetró en el cuarto del jefe de estación.

Este no tuvo tiempo más que para arrojarse de cabeza por una ventana que daba al andén.

Saltó el tigre detrás de él, y entonces Stepanoff, más muerto que vivo, refugióse tras un vagón que estaba en una vía apartada.

El tigre daba vueltas alrededor del vagón, persiguiendo obstinadamente a Stepanoff.

Cuando éste se creía perdido, oyéronse los silbidos de la máquina de un tren, que llegaba a la estación a toda velocidad.

El tigre, abandonando a su presunta víctima, plantóse en medio de la vía para acometer al monstruo que llegaba.

Pero los silbidos y el estrépito del tren en marcha, y más que nada los dos faroles rojos de la máquina, que en la oscuridad parecían ojos de fuego, espantaron al felino, que, rugiendo, huyó al bosque cercano, con gran satisfacción del jefe de estación, que ya se creía entre sus fauces.

NOTICIAS

Concierto en el Parque

Esta tarde, de cinco a siete, ejecutará la Banda del Regimiento de Africa el siguiente programa, en el Parque Heraández.

Pasodoble «Sal Molfa», Marquina. Polka «Tortolita», J. Pl. Rapsodia portuguesa, Morais. Canto árabe, a crillas del Sebú, S. Henede.

Paso doble «Adios Ronda» San José.

Al Arresto

Han sido conducidos al Arresto: Dos hebreos, por embriaguez y escándalo público; y un moro de orden del gobierno.

Marítima

Sin pasaje, y procedente de Gibraltar, fundó en esta rada, el vapor «Gibol Masa». Con varios viajeros zarpó ayer para el punto de su procedencia.

Denunciados

Lo han sido, una mujer del barrio de Triana por insultar a un vecino, y el dueño de unas cabras por permitir a éstas la entrada en un sembrado.

Cruz depositada

En el Centro de Vigilancia se encuentran depositada una cruz de plata, encontrada en la vía pública, por el señor Sicaú.

Se alquila

una espaciosa habitación en la calle de la Iglesia núm. 4.

Para informes, en la misma casa.

Hebreo matado

La ha sido un israelita por herir a otro de una pedrada.

Administración de Loterías

Calle del general Chacel, 11. SORTEO DE 31 DE MAYO DE 1909

Premio mayor: 100.000 Pts.

Hay décimos a 8 Pesetas

Se vende

cinco toneladas próximamente de remaches y hierro viejo sobrantes del montaje de la grúa Titán.

Para informes, en la Relojería Alemana (Polígono).

SE ALQUILAN

varios pisos altos y bajos en el Barrio Reina Victoria.

Para informes, Malpartida hermanos

ÚLTIMA HORA

(POR EL CABLE)

De nuestro correspondiente la Agencia Fabra

Mandos militares

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica reales órdenes confirmando el mando del primer Regimiento mixto de Ingenieros al Coronel D. Enrique Carpio Vidsurre y nombrando Comandante General de dicho cuerpo en la octava región al Coronel D. Jacobo García Roure.

La Exposición de Valencia

Estancia del Rey.—Te-Deum.—Salve.—Ovaciones.—Desfile.

Recíbense nuevos despachos de Valencia dando cuenta de la estancia del Rey en dicha ciudad.

Poco después de su llegada se cantó en la Catedral un solemnisimo Te-Deum.

El templo estuvo sumamente concurrido, siendo muy notable la parte musical del acto.

Terminado este, Don Alfonso, acompañado del Sr. Maura, del Ministro de Marina y de las autoridades de Valencia se dirigió a pie a la Capilla de la Virgen de los Desamparados, Imagen muy venerada en Valencia, donde se cantó una salva.

En el trayecto el Rey fué vitoreado por el gentío.

Después de la salva el Monarca fué a la Capitanía General y desde un balcón presenció el desfile de las tropas que habían cubierto la carrera y que fué brillantísimo.

Recepción.—Discursos.—A la Exposición.—Acto de apertura. Bendición. Discursos.—Vivas

Cuando las tropas hubieron desfilado, el Rey, con su séquito, se encaminó a la Exposición, siendo recibido por el Comité de la misma y el Alcalde.

Para el Rey se había dispuesto un dosel tan artístico como rico.

Desde el Sr. Maura se colocaron el Sr. Maura y el General Ferrándiz, y todo el séquito.

El Arzobispo de Valencia bendijo la Exposición e inmediatamente el Presidente del Comité pronunció un discurso ponderando la importancia del acto.

El Sr. Maura contestó al discurso elogiando calurosamente al pueblo de Valencia que ha sabido demostrar que es prenda de su carácter una laboriosidad incansable y creadora. Al terminar el Sr. Maura dió vivas a España, a Valencia y al Rey, que fueron contestados con entusiasmo delirante.

El himno de la Exposición.—Coros infantiles.—Banquete

Seguidamente una bien dirigida orquesta hizo oír el Himno de la Exposición, compuesto por el Maestro Serrano, que constituyó un verdadero éxito.

Luego, nutridos coros de niños y niñas interpretaron bellísimas páginas musicales, algunas de las cuales se repitieron a solicitud del Rey.

El acto de la inauguración ha sido un colmo de entusiasmo.

Mañana tendrá lugar en la Lonja un banquete de ciento dos cubiertos, con que el Ayuntamiento obsequia a los embajadores, almirantes y jefes de las escuadras francesa, inglesa y española.

Cambios del 22

París 11'45
Londres 28'05

Granada

Córdoba

Málaga

y Melilla

cuatro poblaciones muy importantes por los monumentos históricos que encierran y la bondad de su privilegiado clima. Un viaje por dichas capitales, es lo más sugestivo que puede imaginarse. Para evitar desembolsos, basta adquirir las caprichosas postales que acabamos de recibir con vistas de los edificios y lugares más notables. En objetos de escritorio tenemos cuanto se puede apetecer y advertimos que nuestras tintas son las más preferidas por los inteligentes. Libros, libretas y libritos. Para convencerse, visiten La Española, General Chacel, 4

AVISO

Se vende una estantería completa con mostrador de tablero nogal y un aparador con cristal de una sola pieza de grandes dimensiones, perteneciente al antiguo Establecimiento de Don David J. Melul, situado calle San Miguel número 26.

Informarán, Bazar Reina Victoria General Chacel 1.

ANTONIO CORTIÑES SASTRE

tiene el honor de participar a su numerosa clientela y al público en general, que atendiendo a las exigencias del negocio, ha trasladado su Taller de Sastrería, montándolo con arreglo a los preceptos de la moda, a los repeticiones locales de la calle de Tetán número 3 (Barrio de Reina Victoria), en donde sus favorables clientes pueden admirar el importante surtido en géneros de todas clases, propios de la presente estación, que acaba de adquirir en el extranjero.

Temporada de Verano

Malpartida Hermanos S. en C.

Grandioso surtido La recibido esta casa en sedería para trajes de señoras, alpaca y lanas inglesas para señoras y Caballeros, fantasías en Granadinas, piqué, cáñamos, batistas, cortes de blusas y confeccionadas de naú y soda.

Grandes existencias en sombreros de paja, antacas, sombrillas, quitasoles, abanicos y bastones.

Camisas, cuellos, puños y corbates a precios baratísimos.

Encajes valencianos, adornos, y en tiras bordadas, un inmenso surtido procedente de Suiza.

200 dibujos en batista a 0'25 pesetas metro.

Barrio Reina Victoria

Se vende una casa con piso bajo y alto, calle Avenida de Martínez Campos núm. 1, Polígono; para informes don Diego Vega.

Garganta voz y boca se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias, caja 1'50 pesetas; por 2 la remite el autor. Puerta del Sol, 7, Madrid.

La Imperial Gran Zapateria DE SATURNINO NAVAS Calle de Antonio Falcon n.º 1 y Luis de Sotomayor n.º 2 BARRIO DEL BUEN ACUERDO

La Iberica DE LA Videa de Ramirez y Hermano Extenso y variado surtido de calzado a la venta a precios economicos.

Relojeria y Platería DE Antonio Granados é hijos Sollos de Caoutchouc y de metal, gran surtido en Joyeria, Relojeria y Optica.

Bazar Reina Victoria DAVID J. MELUL Completo y variado surtido en generos de todas clases, perfumeria de las mejores marcas.

Sombreros y gorras Guantes de todas clases.—Leza, cristal y utensilios de cocina. Efectos militares para nuevos uniformes.

Table with 2 columns: Item name and Price. Includes items like Somateno, Id. id., Carne de membrillo, etc.

Bañoleria del Barrio Obrero (Junto al Matadero) Se pone en conocimiento del publico que de 6 a 11 de la mañana, se expenden churros al estilo de Madrid.

Chocolate El «non plus ultra» en chocolates, en la gran fabrica de esta plaza «LA AFRICANA» a cargo de Don Emilio Rios.

Banco de Cartagena CAJA DE AHORROS Cartagena, Murcia, Sevilla, Huelva, Lerez, La Union, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cioza, Caravaca, Alicante, Melilla, Ulliva Saldo anterior Ptas. 9.666.180'36

Sucursal en Melilla, Calle Granada n.º 10

Servicios de la Compania Trasatlantica Española

Linea de Filipinas Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo Lisboa, Cadix, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sabados.

Linea de Cuba y Méjico Servicio mensual a Habana y Veraacruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de la Coruña el 21 de cada mes.

Linea de New-York, Cuba y Méjico Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 28, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cadix el 30 de cada mes.

Linea de Venezuela-Colombia Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, de Málaga el 18 y de Cádiz el 15 de cada mes.

Linea de Buenos Aires Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 8, de Málaga el 6 y de Cadix el 7 de cada mes.

Linea de Canarias Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22 de cada mes.

Linea de Fernando Poo Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cadix el 30, y sucesivamente, cada dos meses.

Linea de Tánger Salidas de Cádiz: lunes, miercoles y viernes para Tánger, con extension a los puertos de Algeiras y Gibraltar.

AVISOS IMPORTANTES Robajas en los fletes de exportación.—La Compania hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados articulos.

SAN ANTONIO Fabrica de Maquinas Hidraulicas y Cemento Armado

Don Manuel Fernandez Martin Deposito de cemento de las mejores marcas conocidas.—Se hacen toda clase de encargos.—Precios economicos sin competencia.

SECCION OFICIAL Junta de Arbitrios ANUNCIO

El dia 24 del actual a las diez de la mañana tendra lugar en las oficinas de esta Junta y ante la Sección 4.ª de la misma, la segunda subasta por haber quedado desierta la primera.

Las condiciones de la subasta se hallan de manifiesto en las oficinas de esta Junta todos los dias laborables de 9 a 12.

Las proposiciones que se presenten habran de sujetarse al siguiente Modelo de proposición

Don... vecino de... habitante en... se comprometo a ejecutar con arreglo a las condiciones aprobadas, las obras de relleno que faltan para completar las del barrio de la Reina Victoria.

Fecha y firma del proponente. Melilla 13 de Mayo de 1909.—El Vocal Secretario, Emilio Mármo.—Rubricado.

SOPAS DE PURE INSTANTANEAS

En pastillas de 6 porciones Son muy nutritivas y preparadas con extracto de carne y todas especias. SE CUECEN EN 10 MINUTOS

Gran Fotografia DE RICARDO GOMEZ EN LA PLAZA

Se hacen toda clase de trabajos fotograficos.—Especialidad en retratos de niños.—Retratos en tarjetas postales.—Retratos al platino.—Ultimas novedades en fondos y muebles de galeria.

LOS MEJORES VINOS

de mesa, soleras y aguardientes se expenden en la fabrica de Salvador Lopez y se sirven a domicilio a los siguientes precios: Vino Valdepenas superior arroba 7'00

CASTELAR NUM. 2

Gran Café YUDAH General Maclas, junto al Casino Español

Gran surtido en licores, Cognacs, Ponchos, Vermouhta, de las más exquisitas marcas nacionales y extranjeras. Superior Cerveza alemana Pilsen.